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殘疾人士接收資訊的問題

《殘疾人權利公約》第九條提到確保殘疾人士在與其他人可無障礙地接
收資訊。事實上，特區政府在這方面做了不少工作，例如：“澳門公共服
務一戶通”推出無障礙友善功能，並已將“殘疾評估登記證”加入“一戶通”
電子卡包；支持機構開展視像手語翻譯服務；有部分政府部門、公營機
構及前線單位具備條件支援視像手語翻譯服務；制作並持續優化“無障礙
旅遊指南”；推出“澳門特區康復服務資訊網”專題網站及“澳門康復服務”
手機應用程式等等，方便殘疾人士獲取資訊。然而，未來隨著社會不斷
發展進步，科技不斷飛躍創新，特區政府必須多關顧長者及殘疾人士接
收資訊的便捷性、及時性，在訊息無障礙及無障礙設計方面，仍然需要
多下功夫，確保殘疾人士擁有接收資訊的平等機會。
為此，本人提出以下質詢：
一、請問有關當局會否推動電視台在更多的電視節目增加手語，例如台
風等突發消息的直播節目能否增設手語，方便聾人能即時接收資訊？以
及會否在公營廣播機構引入口述影像服務，協助視障人士接收信息？另
外，有關當局會否制定網頁及手機應用程式的無障礙設計標準，以及會
否透過宣傳和提供相關知識及技術資源，推動公私營機構的網頁及手機
應用程式更多地採用無障礙設計？
二、本澳經濟大環境尚未完全轉好，近年越來越多居民想了解自身符合
條件申請甚麼援助金，例如：殘疾評估已經推出十多年，但長者很多都
不了解申請條件及如何申請，請問有關當局會否加大力度加強這方面的
宣傳推廣工作，讓符合資格的人士能夠得到適切支援？
三、聾人很多時候需要通過網絡視訊方式溝通，但澳門現時網費較貴，
無論是長者的月費計劃或殘疾人士的月費計劃都是語音為主，較少是上
網方面的優惠，以及網速亦比較慢，請問有關當局將來會否推動有關電
訊公司推出更多的上網優惠計劃或者優化升級原有的計劃？為協助長者、
殘疾人士更好地融入數碼生活，會否推動有關電訊公司推出5G優惠計劃？
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